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（１）概 要 

 

開 催 の 目 的 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

神戸市では、平成 27年 9 月 3 日に、神戸の都心の未来の姿［将来

ビジョン］・三宮周辺地区の『再整備基本構想』を策定した。策定

に当たってはこれまでに「300 人会議」や「対話フォーラム」、「シ

ンポジウム」、また数回の意見募集を行い、様々なご意見やアイデ

アを頂いてきた。 

この度、これまで様々なご意見やアイデアを下さったみなさんに対

して、「将来ビジョン」や「基本構想」について紹介するとともに、

参加者の皆さんが想う「都心でやりたいコト」について、その実現

までのストーリーを考える場として「神戸の未来を創る ３００人

の BE KOBE会議」を開催した。 

開 催 内 容 

 

 

 神戸の都心の未来の姿［将来ビジョン］・三宮周辺地区の『再整

備基本構想』について神戸市より報告 

 参加者の皆さんが想う「都心でやりたいコト」について、その実

現までのストーリーを考えるワークショップの実施 

開  催  日 2016 年 1月 9 日（土）13：00～18：00（開場 12：15） 

開 催 場 所 ラ・スイート神戸 オーシャンズガーデン 

実 施 主 体 株式会社神戸新聞社と神戸市の共催 

参 加 人 数 ３０６人 （託児：9 組 12 人受付） 

参 加 資 格 高校生以上 

参  加  費 無 料 

申 込 み 方 法 郵送 ・ ＦＡＸ ・ Ｅメール ・ ＷＥＢ 

司 会 池田奈月さん （ラジオ関西） 

 

 

  

 
１．開催概要 
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（２）プログラム 

12:15 ◆開場/受付開始      

 

 

13:00 ◆開会/久元神戸市長あいさつ    

 

 

13:10 ◆将来ビジョン、基本構想について神戸市より説明  

 

 

13:40 ◆ワーク①      

 ・参加者の皆さんが想う「都心でやりたいコト」を 

プラカードに記入 

 ・プラカードを見せ合い、5 人程度のグループを結成 

 ・ワーク②で議論するプロジェクトのテーマを決定し、 

全体で共有 

 

14:55 ◆ワーク②      

 ・ワーク①で決定してプロジェクトを見回り、 

グループを再度結成 

 ・プロジェクトの実現に向けた議論 

 ・プロジェクトシートの作成 

 

16:15 ◆休憩+投票      

 ・「聞いてみたい」「興味がある」と思うプロジェクトに投票 

 

16:45 ◆プロジェクト発表     

 

 

17:15 ◆締めのワーク      

 ・明日からの自らの行動の決意表明を記入した、 

「BE KOBE宣言カード」を作成 

 ・グループ内で共有 

 

17:35 ◆閉会/株式会社神戸新聞社 太田神戸新聞パートナーセンター長あいさつ  

    /久元神戸市長あいさつ    
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（１）開会/久元神戸市長あいさつ 

これから神戸が発展していくためには、たくさんの方に来ていた

だき、楽しんでいただける、賑わいのある街にしていかなければな

らないと思います。そのために都心を、ワクワクするような、刺激

がある、そして物語が生まれるところにしていきたいと考えていま

す。まちづくりの主役は、市民の皆さんです。本日は、皆さんがこ

の都心で何をしたいと考えていらっしゃるのか、また色んなアイデ

アを出し合って、 一つ一つ行動に移していくことができないか、

そのような願いを込めて、本日の会議を開催させていただきました。 

本日は長丁場になりますが、楽しい 1 日を過ごしていただけれ

ばと思います。よろしくお願いします。 

 

（２）神戸市の取り組みについての説明 

神戸市より、平成 27年９月３日に策定した神戸の都心の未来の姿［将来ビジョン］

および三宮周辺地区の『再整備基本構想』について報告が行われた。 

 

（３）ワーク① 

 

 

 

  

 
２．会議内容 

プラカードの記入（５分） 

参加者の皆さんが想う「都心でやりたいコト」を 

プラカードに記入 

 

マッチング（15 分） 

参加者同士でプラカードを見せ合い、 

５名程度のグループを結成 

プロジェクトテーマの決定（35 分） 

後半のワーク②で、より深めていきたいと思う 

プロジェクトのテーマを決定 

 

プロジェクト名発表（5 分） 

各グループで決定したプロジェクト名を発表 
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（４）ワーク② 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（５）休憩+投票 

1 人５票を持って各テーブルを見て回り、「面白そう！」「これは聞いてみたい！」

と思ったプロジェクトに投票 

 

 

 

 

 

 

 

  

参加するプロジェクトの決定（20 分） 

興味のあるプロジェクトを提示している 

テーブルに集まり、グループを結成 

 

プロジェクトシート作成（60 分） 

各テーブルで提示されているプロジェクトに 

ついて、実現に向けて議論を深化 

内容を取りまとめ、プロジェクトシートに記入 
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（６）プロジェクト発表 

参加者の皆さんの多くが「面白そう!」「これは聞いてみたい!」と思った 

プロジェクトの内容について発表 

 

◆「ART PORT KOBE」◆ 

 

若手アーティスト＆クリエイターの夢を応援する

プロジェクト。神戸港開港 150 周年である 2017

年 1 月 1 日に豪華客船で作品を展示販売。神戸  

から世界で活躍できるアーティストを発信したい

という夢が溢れる提案でした。 

 

 

◆「他ではできないことができる『神戸版セントラルパーク』をつくる！」◆ 

 

東遊園地とみなとのもり公園を利用。大型犬専用の

ドッグラン、夏は涼しく冬は陽があたるランニング

コース、市民で作る農園など、ワクワク感のある 

多彩な取り組みと将来的に法人化するという 

具体性が好評でした。 

 

 

◆「夜景のキレイな未来型図書館を作ろう！！」◆ 

 

駅近ビルの最上階に図書館を設置。山と海と夜景を楽しめる神戸らしいロケーションの

良さを訴求しつつ、喫茶店があり、おしゃべりができて、観光客も利用できる“図書館

らしくない図書館”の提案が最多票を獲得しました。 

  



 

7 
 

【プロジェクトシート】 
 

◆ART PORT KOBE  ◆他ではできないことができる 

『神戸板セントラルパーク』をつくる！ 

 

◆夜景のキレイな未来型図書館をつくろう！ 
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【プロジェクト名一覧（1/2）】      ※５０音順 

番号 プロジェクト名 

1 365 日の音風景 

2 2065.1.17 実行委員会 

3 ART PORT KOBE 

4 海・港の拠点をつなぐ 

5 駅前から始まる「神戸花の都」計画 

6 駅を降りたら異国情緒（←非日常的な空間）を感じられる空間をつくる 

7 LRTと都市型ロープウェイで神戸の景観を体感！！ By 再生エネルギー 

8 オシャレな街 KOBE 神戸の“生活スタイル”向上プロジェクト 

9 オフィスデパート PJ 

10 外国人が住みたいと思う町（街） 

11 釜で始まる国際交流 ～みんなで食べれば仲良くなれる～ 日本人は郷土料理を！ 

12 KOBE 青空マルシェ ～山と海と農がつながる～ 

13 KOBE グルメ マルシェ ガーデン 

14 神戸情報発信プロジェクト 

15 神戸スポーツマスターPJ（大会） 

16 神戸ならではのエンターテイメント施設をつくる！！ 

17 神戸発 若者の自己 Show 介 

18 神戸ユニバーサルロード DAY 

19 『神戸らしい』を感じる場所 

20 神戸歴史ロマン 

21 神戸を極める！KOBE青空マルシェ 

22 神戸を世界に知られるまちにする 

23 高齢者も子供も障害者も出やすい安全安心なまち ―転ばないまちづくり― 

24 心のふるさと 100 年の森 ～グリーン KOBE100～ 

25 三宮周辺を一新し、“神戸らしい”商業施設を造る。 

26 刺激と安心が共存する街！ 神戸モデルの確立 

27 シニアmeetsチルドレン＠KOBE 

28 世界中から「買い物するなら KOBE!!」とほめられる街 

29 その発想、さすが神戸！！ × 子ども憧れの子育てライフができるまち 

30 体験できるまち神戸（ものづくり、パン、スウィーツ、ファッション他） 

31 多世代で参加できる場をつくる 

32 誰でもチャレンジ！神戸 MUSIC♪COMPETITION（コンペ） 
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【プロジェクト名一覧（2/2）】      ※５０音順 

番号 プロジェクト名 

33 誰もが気軽に立ち寄れる BE KOBE カフェ 

34 
"BE KOBE HERO プロジェクト" 人のために、地域のために神戸のために 

「チカラ・汗」を出せる人を発掘し、つないでいく！！ 

35 人が集まるベイエリア ～ワールドワイド神戸～ 

36 人と人がつながる場を発進し 新しいつながりをうみだす！！ 

37 フォーマルウェア条例 

38 フラワーロード空中化！～世界一の道へ～ 

39 フラワーロード全面公園化・東遊園地全面森林化 プロジェクト 

40 他ではできないことができる 『神戸版セントラルパーク』をつくる！ 

41 迷子者ゼロの街づくり 

42 街キャンプ空港島 KOBE.食.海.山.まち 

43 緑があって、人も自転車も安全に散策できる通りづくり 

44 夜景のキレイな未来型図書館をつくろう！！ 

45 山と海をつないで神戸らしさをとりもどす 

46 ゆっくりとくつろぎ まちあるきをしたくなる「もり」 

47 六甲山再活用プロジェクト 

48 ロンドンバスを使用して観光のプラットフォームを作り、観光から活性化させる 

49 World Festival Week 

 

全 49 プロジェクトシートの内容は、下記 URLにて公表中。 

http://www.city.kobe.lg.jp/information/project/urban/kobetoshin/img/projectboard.pdf 
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（７）締めのワーク 

これまでのワークを振り返り、明日からの自らの行動の決意表明を「BE KOBE宣言カー

ド」に記入。その後、同じテーブルのメンバーで共有 

 

 

（８）閉会 

①株式会社神戸新聞社 太田神戸新聞パートナーセンター長あいさつ 

今日は長時間にわたる議論、本当にお疲れ様でした。 

私も神戸っ子ですが、今日参加されている皆さんに共通してい

ることは、神戸が大好きな気持ちがベースにあることだと思いま

す。だからこそ、初めて会われた方同士でも、色んなアイデアが

生まれて、それも単に行政にやってくれというのではなく、自分

のアイデアをどうやって実現させたらいいのか、という話になる

のだと思います。この会議の成果が一つ一つ何らかの形で結実し

ていけば、私たちが愛する神戸が他都市に負けない、素晴らしい

街になるのではないか思います。神戸新聞社としましても、今後

も皆さんのお役に立てるように努力していきますので、今後とも

よろしくお願いいたします。 

本日はありがとうございました。 

 

②久元神戸市長あいさつ 

３０６名の皆さんにご参加いただき、ありがとうございました。 

本日は、初対面の皆さんが一緒に議論をし、そして色んなアイデア

を出していただきました。これらのアイデアは市民の皆さんが実行

していくことなのだろうと思いますが、私たちもしっかりと参考に

させていただき、良い神戸を、そして他の都市ではない、神戸らし

い神戸を一緒に作っていきたいと思っていますので、 これからも

よろしくお願いいたします。 

今日は本当にありがとうございました。 
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【性別】 【年齢】 【居住地域】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ２  

「神戸の未来を創る  300 人の BE 

KOBE 会議」のイベントのことを何で知

りましたか？ 

 Ｑ３  

BE KOBE という取り組みを知っていま

すか？（複数回答可） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
３．参加者アンケート結果 

Ｑ１  

ご自身について 

男性 

60% 

女性 

35% 

無回答 

5% 

10代 

2% 

20代 

20% 

30代 

16% 

40代 

25% 

50代 

19% 

60代 

8% 

70代以上 

8% 

無回答 

2% 

神戸市内 

74% 

兵庫県内 

神戸市外 

13% 

兵庫県外 

5% 

無回答 

8% 

ホーム

ページ 

17% 

ホームページ 

以外のインター

ネット 

4% 

Facebook 

22% 

新聞 

7% 

テレビ・ラジオ 

1% 

ポスター・    

チラシ 

10% 

広報紙 

6% 

家族・知人 

18% 

事務局から  

メール 

11% 

その他 

4% 

よく   

知っている 

19% 

なんとなく 

51% 

知らない 

28% 

その他 

1% 

無回答 

1% 
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Ｑ４  

このイベントになぜ参加したいと思いま

したか？（複数回答可） 

 Ｑ５  

このイベントに参加してみていかがでし

たか？ 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

Ｑ６  

このイベントに参加して、神戸の将来に

期待が持てましたか？ 

 

 Ｑ７  

神戸市民の方は神戸市民であることを 

誇りに思いますか？ 

神戸市民以外の方は神戸のまちづくりに

関わることを誇りに思いますか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ８  

今後、神戸の都心の将来を考えるイベント

があれば、また参加してみたいですか？ 

 

 

 

神戸で実現

したいこと

があった 

16% 
誰かの夢を  

応援 

5% 

何が起こる

のか興味が

あった 

25% 

前回イベン

ト 参加 

5% 

ビジョンや 

再整備構想

に関心 

27% 

家族・知人

に誘われた 

5% 

ＢＥ ＫＯ

ＢＥに興味

がある 

16% 

その他 

1% 

とても 

良い 

48% 
良い 

43% 

ふつう 

4% 

あまり 

良くない 

1% 良くない 

0% 

無回答 

4% 

関心が 

持てた 

58% 

元々持っ

ていた 

38% 

どちらと

もいえな

い 

4% 

関心が 

持てない 

0% 

とても誇

りに思っ

ている 

70% 

まあまあ 

25% 

誇りに

思って 

いない 

1% 

その他 

1% 

無回答 

3% 

はい 

86% 

どちらと

もいえな

い 

10% 

いいえ 

0% 

無回答 

4% 
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Ｑ９  

その他、「神戸の都心の将来ビジョン」や「三宮周辺の再整備基本構想」についてなど、

ご意見があればご記入下さい。 

頂いたご意見 

 三宮駅周辺の再整備はうまく行くと思いますが、三宮周辺だけの活性化になってしまうのではないかと思
います。周辺以外の所にも人の流れを生み出せるテナントやキラーコンテンツが必要だと思います。 

 ありがとうございました。神戸のまちが、より親しく思えたし役所の考え方もよくわかりました。 
 インフラ整備に加えて「神戸らしさ」の言語化をもう一段階進めていく必要があるように思います。 
 グループワークでも話が出たのですが、神戸が大阪のベットタウンにならないようにしてほしい。「大規模な

商業施設を」というグループもあったが、私のグループは身の丈にあった「ものづくり」や、オリジナリティの
ある店舗等を誘致していくような仕掛けづくりをする必要があると思います。三宮がクローズアップされてい
るが、新神戸や空港は初めて神戸を訪れる方が降り立つ場所です。両地とも閑散としたイメージしかない
ので頑張って魅力を一番に感じられるスポットにしましょう！ 

 「住みやすい」「働きやすい」「買い物、遊びに来やすい」＝バリアフリーとインクルージョンの街に 
 今日のＷＳで出たたくさんのアイデアの中の、ひとつでも多くのことが実現されるように頑張ってほしい。市

民の声が届いたと実感できればもっとたくさんの人が興味を持ち、新たなアイデアも生まれてくると思いま
す。 

 ３００人といわず、１５０万人の市民の思いや意見を少しでも盛り込んで進めて頂ければと思います。 
 今回、子育てについてのアイディアをチームで考えましたが、このようなイベントの中での子育て・子育てイ

ベントが期待できる見通しの大きさを感じました。ですが、東遊園地にひらかれた保育所をつくるというアイ
デアが湧いたのもこのイベントあってこそ。実りある時間を頂きありがとうございました。 

 未来都市として地下を都市化して欲しい。レトロな街と未来的街の融合都市、神戸の漢字「神の戸」から
神々が集う日本のスタート都市、市民の意識が大切と思います。117、ルミナリエを風化させないで欲し
いです。 

 人口や会社が減ってきていることが大きな問題としてあると思いますので、人口、会社、観光客を増やし
ていくようにして欲しいです。 

 神戸の都心は、子育て世代には足を運びにくい場所になっています。子育ての問題は高齢化の問題とも
似ています。すべての世代が足を運びやすい都心の再整備の構想を望みます。また、神戸はとても市民
力のある都市だと思っています。このリソースを活かすべく、市民がつながり動いていくきっかけとなる今回
のような場をたくさん用意して頂ければ、新たな神戸を創っていく力になるのではないでしょうか。準備等
大変だったと思います。どうもありがとうございました。 

 神戸以外のいろんな地に住みましたが、いつも神戸の海と山、自然に恵まれた環境、洗練された都会、
食べ物のおいしさ等、住みやすく魅力あふれた街という思いを感じ続けています。これからの街づくりに
も、その神戸らしさを忘れずに取り組んで頂きたいです。 

 都心だけではなく、近隣エリアを含む、再整備にしてほしい。特にハーバーランドから兵庫区への入口付
近の都市のビジュアルの差が大きすぎる。兵庫、長田、須磨、垂水、西区など西エリアも重要な要素や
可能性がたくさんある。そういった、街の財産を有効的活用して欲しい。 

 これからの神戸の未来にワクワクしています！私も神戸のために何か頑張りたいです。今日はお疲れ様で
す。すごく刺激的でした！ありがとうございました。 

 ＪＲ、阪急（各駅ビル）が本計画の全てだと思います。上手に、良好に協議が進むことを願っています。 
 駅前空間など、クルマをストップさせ、人を優先した街づくりは賛成です。ただ、ブロックやアスファルトや石

の舗道や広場ではなく、芝や植木など、緑にあふれた広場にしてほしい。森の中に街がある、森の中に商
店がある、それくらいのイメージであってほしいです。 

 三宮周辺を再整備することで、他地区への移動がスムーズに、分かりやすくなると良いと思います。 
 京阪神地区の他の都市（大阪、京都、姫路ｅｔｃ.）のＪＲ駅のような巨大な駅舎は建設するべきではない。

神戸は神戸らしい規模と景観の駅舎が相応しい。小さくてもよい機能的で市民が喜ぶデザイン機能を創り
だして欲しい。 

 防災や安全安心の視点が弱いのではないか。 
 ホンマに都市型ロープウエイの実現に向けてがんばりたいです！再生エネルギーが実現可能なんでよろ

しくお願いいたします。 
 港町神戸を意識して、もっとマリン関係のショップを充実させてほしい。「ここにいけば全部絶対そろう！」

的なイメージを神戸にほしい。西宮のヨットハーバーには色々揃っていて一般の方もレストラン等楽しめる
が、すまヨットハーバーにはそんなようそがない。もっと市民や観光客の方々が楽しめる orそれが目的で
遊びに行く様な形にかわってほしい。また、水族園、動物園などの施設や、種類が充実しているのに宣伝
がへた。ビリケンさんも神戸が元などの知名度低いし、そういうのが多すぎてもったいない。 
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 神戸市だけの eventで終わらずに、市外、県外への広報を強化して欲しい。 
 駅前が他都市にくらべて明らかに見おとりします。早急に阪急、ＪＲと話を詰めて、再開発をして欲しいと

思います。神戸駅ー新開地にかつてのにぎわいを取り戻す”しかけ”を考えて下さい。 
 駅前の車両乗り入れをやめるなど、おもしろい取組だと思います。大阪、京都駅に負けないよう頑張って

下さい。 
 決して東京や大阪のような箱ものづくりを目的とした開発ではなく、街全体の事（ヒト、モノ）を考えた開発で

あって欲しいと思います。 
 再生エネルギー発電（廃油回収）でのＬＲＴの実現！景観をアピールした神戸都心をテーマパークにす

る、ロープウエイの実現！取り入れていただきたい！デザイン都市 KOBEの名のもとに！ 
 企業の誘致をもっと積極的に。大学生の活力の活用、大学生が今あるイベントなどを全く知らない、もっと

広報に力を入れるべき 
 商業施設などには満足しているので、ビジネス職場としても魅力的な街になれば、平日も活発な神戸が

取り戻せるのかなと思います。 
 上位のプロジェクトだけでなく、小さなプロジェクトも大切にひきあげて下さい。重なっているプロジェクトも多

くたくさんの方が同じ意見をもっているということがわかりうれしかったです。行政の方が市民の意見を参考
にして頂けること、とてもうれしいです。今後ともよろしくお願いいたします。おつかれさまでした。ありがとう
ございました。 

 神戸の市街地の樹木が貧相で、もっと豊かな緑を育ててほしい。ケヤキなど樹形がキレイなものを入れて
美しい神戸の魅力にして頂きたい 

 自家用車等の車輌は、確かに多いと感じていたので制限するのは賛成です。排ガスが減ってエコだし。マ
マも、お年寄りも、迷わず自由に、各人のペースで歩ける、ゆったりした空間にして欲しい。障害者の白い
杖や車イスも、迷惑がる人のない、心のゆとりのある神戸市民でありたいと思います。神戸は元々、バリア
フリーな開放的な町だったはず。男女のバリアも今は考えず少数者にも寛大な町に。他都市を気にせず、
「これが神戸のやり方だ！」と胸を張ってプロジェクトを進めて下さい。三宮周辺が終わったら、さらにその
周辺に波及させて行って下さい。 

 リトルトーキョー、リトルオオサカ、リトルヨコハマ。「リトル〇○」と評されないような都心にしてほしいです。 
 人が交流し、にぎわいのある都心になることができればいいと思います。 
 今の１０代や将来を担う人が興味を持てる街づくりをして欲しい 
 三宮～神戸、再整備だけでなく神戸市全体を整備してほしい。都心の将来ビジョンはもっと早く実施する

べき 
 駅前は高層ビル（再開発）の乱立が予定されていますが、景観が大きく変わることから、海⇔山、自然と

のマッチングを意識した開発を行ってほしい。 
 神戸の玄関口の景観に統一性ができて、動線もスムーズになればと思う 
 三宮東周辺の今後がくわしくしりたい 
 ハコモノはもういらない。人にやさしい街がほしい 
 市長のおっしゃった通り、絵にかいたもちとならないよう、企業、市民、行政が一体となって、今後働いて

いきたい。 
 がんばりましょう！みんなで！！ 
 市民全体に詳細に提示してほしい。知らない人が多すぎるため 
 民間を巻き込んで都市主体としての魅力がアップするような努力を続けてほしいです。 
 神戸(ハーバーランド)から三宮までの導線を活性化しなければ、元町やハーバーランドのさびしげな場所

はなくならないと思う。 
 市民も意見を変えますので行政も意識を変えてください。 
 大阪等とは違う「神戸」の街づくりをお願いします。 
 今回のイベントで内容がどのようにまとめられ、まちづくりに活かされていくのが楽しみです。 
 JR三宮と市役所方面(海側)は道で寸断されており行くのが不便である。スムーズな道づくりが必要。 若

者が文化(歌、ファッション、大道芸など)を自由に発信できる場所の提供 
 新しい施設(ハード)については積極的にアピールして利用促進していただけたらと思います。 
 緑豊かな都心にしたいです。 
 電線は埋めて下さい。絶対に。何事もスソ野を広げる。空地を安く貸し出す。 

注）頂いたご意見から一部抜粋して掲載 




